
虽然时隔 3 年，浙江大学医学院附属邵逸夫

医院心血管内科主任医师蒋晨阳依然记得那位

75 岁的老太太：她因为心慌来就诊，可又觉得心

慌不是大问题，说缓缓再来看。没想到，两个礼拜

后，突发中风，又过了一个月，人走了。

“这位患者是房颤，我的门诊三分之二的患者

都有这种疾病。年龄越大，发病率越高，但这几

年，年轻患者也越来越多。”

6月6日是第8个“中国房颤日”，中国是房颤

第一患病大国，目前约有超过 1000 万病患。而

房颤所致的心衰、脑卒中又具有高致残率、高病死

率及高复发率的特点。

在强生医疗携手北京白求恩基金会开展“医

路相伴——中国房颤日公益健康教育项目”之际，

蒋晨阳形容“房颤”：比癌症更可怕。“我们应该像

重视癌症一样重视房颤。”

40岁健身达人爬山时，突然呼吸极度困难，口吐粉色泡泡
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本报记者 吴朝香 本报通讯员 金薇薇 75岁老太太突发心慌
一个月后就走了

蒋晨阳对那位 75 岁的老太太印象深刻，是因

为老人本可以躲过这一劫。

“她的丈夫中风多年，一直是她在照顾，那段时

间，她觉得心慌、气短，我给她做了心电图，非常明

确的房颤。”蒋晨阳劝老人要尽快规范治疗。

但老人觉得房颤不是大事情，休息休息就好了。

“她说自己要照顾老伴，过段时间再来看。”没

想到，两个星期后，老人的家属找到了蒋晨阳，“老

人突发中风，很严重，半边身子没知觉，也不能动。”

家人知道她曾就诊过，非常懊悔当时没有陪着

一起来。他们说，妈妈辛苦一辈子，一定要好好治

疗。没想到，老太太出现了梗塞后脑出血、脑疝，前

后抢救不到一个月，就走了。

蒋晨阳感叹，老人这一走，老伴也没人照顾了，

整个家都被拖垮。

“房颤是人随着年龄的增大，心跳从有序到无

序的过程，是很多心脏疾病最终的一种表现。”蒋晨

阳说：“房颤最大的危害是容易引起中风，造成心动

过速型心肌病。国外有一项正在进行的研究：患者

每发生一次房颤，智力就会受到影响。也就是说，

它会随时随地伤害脑细胞，比定时炸弹还可怕。”

房颤高危人群
自备心电卡

“体检报告上，如果出现肿囊、高血脂、高血压，

或者肿瘤指标高了，大家都很重视，但如果提示房

颤，很多人可能都不清楚是怎么回事。”

蒋晨阳解释，这也和房颤本身的特性有关，有

些房颤是有胸闷、气短、尿频等明显症状，有些房颤

没有症状，又是阵发性房颤，它来无影去无踪，即使

做心电图检查，没有发作时也检查不出。

“我们建议这类患者自备一个心电卡（一种即

时可记录心电图的小设备），自觉不舒服时，随时随

地测量记录心电情况并储存在手机里或云端，然后

带给医生诊断。”

蒋晨阳说，65 岁以上的老人，本身合并高血

压、糖尿病、打呼噜、心功能不全等疾病的；如果既

往有中风史的，更要高度警惕是不是房颤；另外普

通人出现心慌症状时，也要提高警惕，现在房颤有

年轻化趋势。

“房颤是一种增龄性疾病，随着年龄增长，发病

率增高，但并不是说年轻人就不会发，尤其是现在，

很多年轻人生活作息不规律，时间久了，心脏也会

受损。”

40多岁老板射频消融术后
安然至今

虽然房颤的危害大，但它是可以治疗的。

“房颤容易引发中风，但不是说会立刻引发，如

果患者及早发现房颤，完全是可以通过射频消融手

术治疗，只要不发作，中风的可能性就降低了。”蒋

晨阳说。

大概十多年前，蒋晨阳曾接诊过一位萧山的老

板，对方当时 40 多岁，很讲究健身，经常和朋友一

起爬山。在一次爬山的过程中，他突然极度呼吸困

难，咳出的痰是粉红色的泡沫状。

“他是典型的快室率房颤，心脏重度扩大，合并

急性左心衰，当时病情很危重。病人自己和全家六

神无主，又难以接受事实。如果单纯药物治疗，可

能要心脏移植。”蒋晨阳权衡之后，建议病人做房颤

射频消融手术。

这是一种微创手术，医生在患者的大腿根部股

静脉穿刺后，将仅有圆珠笔芯粗细的消融导管送入

心房，通过射频能量将房颤的异常电激动去除或限

制隔离在一定范围内。房颤射频消融技术目前在

全球已经发展了20多年，技术成熟、安全。

萧山老板最终接受了射频消融术，心脏半年左

右恢复正常，如今十多年过去了，再也没有复发

过。前段时间，他还给蒋晨阳写信，感谢当年的手

术救了他的命。

对于多数有症状的房颤患者，蒋晨阳都会建议

射频消融术。

“它对病人的伤害小，手术做完后，术后第一日

就可下床，第二天即可出院，能大大改善病人的生

活质量。不仅改善房颤的症状，如果没有再发，还

能降低中风几率。”

蒋晨阳 20 多年前就开始做射频消融术，参与

了8000多例，对这类手术非常有信心，他经常对病

人说，这个手术的风险和你从家到医院看病的风险

是一样的，甚至更低。“15多年前，做一台这样的手

术要七八个小时，现在1个多小时就够了。”

“但是需要提醒的是，即使做了手术，也还是要

呵护好自己的心脏，定时到医院检查、随访很重

要。”蒋晨阳说，预防房颤最好的办法除了管理好高

血压、糖尿病等合并疾病外，就是保持健康的生活

方式，“不要抽烟、酗酒、熬夜，控制体重、积极乐观，

同时持之以恒地锻炼身体。“
蒋晨阳主任医师

浙江大学医学院附属邵逸夫医院心内科

疫情之后，你最关注什么？很多人都会回答：健

康。天猫618的数据完美印证了这个答案。

6 月 1 日，天猫 618 开启，开场仅 6 分钟，阿里健

康天猫医药销售额破亿。其中保健品、疫苗、食疗滋

补营养品等成交额都大幅提升。

后疫情时代，健康不再只是受老年人关注，年轻

人开始身体力行地践行，并成为强劲的购买力。

6 月 1 日，2020 年天猫 618 迎来“开门红”，开售

10 小时成交额同比猛增 50%。阿里健康天猫医药

增长迅猛：开场仅 6 分钟，销售额破亿；10 小时 6 分

钟，成交额超去年全天。天猫这份“成绩单”大概最

能凸显出疫情过后，大家“恶补”健康的决心。

在健康类产品中，和疫情相关的商品销售量暴

涨。阿里健康公布的数据显示，口罩仍然是“刚需”，

天猫医药口罩开场10分钟成交额同比达到100倍。

以维C泡腾片为代表的保健品也维持了较高增

长，开场10分钟成交同比增长109%。

阿里健康天猫疫苗行业，开场仅6分钟销售额超

过去年全天，开场 7 小时销售额即超过去年 618 全

期。这很大程度上是受新冠肺炎疫苗研发的影响，

大家越来越认可疫苗对防护流行性疾病的价值。

此外，疫情后“为健康补课”的理念也体现在日

常保健上，开场8小时，食疗滋补营养成交额同比增

长 285%，养生茶成交额同步增长 102%，燕窝滋补

品成交额同比增长 121%，常备 OTC 药品成交额同

比增长127%。

怎么才能保持健康呢？我们也请几位专家给出

一些“轻享健康”的建议，做到这些，所有人都可以轻

松享受健康。

对于经常熬夜的年轻人，北京和睦家医院临床

营养师刘遂谦认为可以通过吃来提高免疫力：注意

补充富含蛋白质、脂肪以及B族维生素的食物，例如

鱼、禽、蛋、瘦肉、坚果、牛奶等。同时多吃维生素 A

丰富的食物，如韭菜、胡萝卜、动物肝脏等。

“孕妇想要长胎不长肉，饮食上少吃多餐，一天

6 顿，同时注意补充蛋白质和维生素。”北京协和医

院妇产科主任马良坤说。

而对于家长们关心的小朋友如何长高的问题，

南京市儿童医院营养医师刘长伟则建议：膳食均衡，

合理补钙，同时要保证充足的睡眠，多到阳光下体育

锻炼。

本报记者 吴朝香 本报通讯员 金薇薇

天猫医药618，开场6分钟成交破亿

疫情后，为健康补课的理念深入人心


